

LETTRE DU GROUPE SAUMUROIS DE LA LIBRE PENSÉE

5 décembre 2002 - N° 6

Pour nous contacter : Dany Rosier 1, Rue du Fondis 49400 SAUMUR 02 41 51 35 19
Fax Résidence L.P. : 02 41 57 09 71

- "Baptême" -

Le Groupe Saumurois de la Libre-Pensée a décidé de prendre le nom de **James COMBIER** afin d'honorer sa mémoire de combattant contre l'obscurantisme.

Qui était James COMBIER?

Les Saumurois le connaissent mal. Pour la plupart il est simplement le second d'une dynastie locale de fabricants de liqueur et rien de plus. Seuls quelques-uns savent qu'il fut aussi Maire de Saumur à une époque reculée. Bien peu connaissent le Libre-Penseur qui consacra une bonne partie de sa vie et de son énergie à la lutte contre l'obscurantisme clérical et à la propagation des idées des Lumières.

Né en 1842, il est le descendant d'une famille républicaine qui s'est installée en Saumurois quelques décennies auparavant et y a fondé une petite entreprise. Les Combiér fabriquent un "élixir" qui connaît rapidement un certain succès et James s'inscrit naturellement dans la double tradition familiale: comme son père il est républicain admirateur de la pensée des philosophes du 18ème siècle et fabricant de l'élixir familial.

Républicain, le père a connu les rigueurs des geôles au moment du Coup d'État du 18 Brumaire qui a fait de Louis Napoléon un empereur sur les ruines de la République issue de la révolution de 1848. Il reste surveillé comme un "individu dangereux" pendant une bonne partie du Second Empire. James, sans doute profondément marqué par ces événements qui bouleversent son enfance, partage les idées républicaines de son milieu et dès le début des années soixante adhère très vite aux opinions anticléricales des Francs-Maçons Saumurois dont la loge est connue pour être l'une des toutes premières de l'Ouest à s'engager dans la voie de l'anticléricalisme.

Mais son combat prend aussi une dimension sociale et politique car en 1868 il devient le secrétaire d'une "**boulangerie mutualiste**" qui offre du pain de qualité aux travailleurs et aux humbles de la ville à un prix raisonnable. De plus, comme le principe mutualiste évacue la notion de profit, cela permet, en même temps, de réduire notablement le temps de travail des ouvriers boulangers qui sont alors parmi les plus exploités.

La création d'une boulangerie mutualiste à Saumur relevait d'une conception des rapports sociaux authentiquement révolutionnaire, au sens le plus noble du terme.

Le clergé catholique organisateur de la Saint-Barthélemy contre les protestants au 16ème siècle et l'un des piliers de l'ancien régime n'était guère en odeur de sainteté, si l'on ose dire, dans la vieille ville de Saumur, dont le passé protestant a laissé de profondes traces. Rien d'étonnant donc, à ce que Saumur se trouve être l'une des premières communes de France à proclamer l'avènement de la Troisième République le 4 septembre 1870. Rien d'étonnant, non plus à ce que des affrontements à caractère révolutionnaire entre autorités civiles et religieuses se développent dans le cadre de la commune, suivant en cela l'exemple de la Commune de Paris. L'anticléricalisme devient très vite au sein de la municipalité de Saumur, la grande question des années qui suivent. Les représentants d'une bourgeoisie progressiste formée aux idées des Lumières et s'appuyant sur la classe ouvrière s'opposent aux tenants réactionnaires de l'ancien régime dont le fer de lance est l'Eglise catholique, apostolique et romaine.

Libre-Penseur et fier de l'être, James COMBIER prononce des discours aux enterrements civils de certains de ses amis (Panneau, conseiller municipal de Montreuil-Bellay - Delaunay de la **boulangerie mutualiste**). En 1869, il se marie civilement. En 1870 il rencontre Garibaldi à Tours, peu après, en 1871 il veille à ce que son père soit enterré civilement comme il en avait exprimé la volonté, ce qui suscite la hargne et la colère des journaux conservateurs. L'administration préfectorale le tient pour un homme dangereux et tâche de l'écartier en 1874 de son poste d'adjoint au maire. A la même époque il est victime d'actes de malveillance de la part d'officiers réactionnaires de l'Ecole de Cavalerie. Puis en 1875 alors que Combiér vient de faire enterrer civilement le seul enfant qu'il ait eu de sa première femme, l'évêque d'Angers, furieux, se permet de faire savoir son "émotion" du fait que "**l'autorité et le prestige qui s'attachent à un caractère public aient été mis au service de l'athéisme**", tout ça parce que certains amis de J. COMBIER, membres de l'équipe municipale ont tenu à assister à l'enterrement! Ah! la charité chrétienne!

Mais les choses ne s'arrêtent pas en si bon chemin et il semble bien que le parti clérical Saumurois ait, quelques temps plus tard, organisé une tentative d'enlèvement de l'une des filles de

